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Известный пермский живописец Любовь Малышева призывает студийцев писать этюд быстро и в полную силу. Фото 
Дмитрия Зеленкина

Пермский мастер пейзажа Константин Собянин показывает студийцам прие-
мы работы со светотенью. Фото Дмитрия Зеленкина

Как поймать кистью
На прошлой неделе в Краснокамске состоялся масштабный 
художественный пленэр 
Три дня краснокамские 
художники-любители 
и художники-профессионалы 
– гости из Перми и 
Екатеринбурга писали 
этюды на улицах города. 

ТРАДИЦИЯ ДЛИНОЮ В ВЕК
 В Краснокамске пленэром никого 

не удивишь. Каждое лето на улицах 
можно видеть молодежь из школы 
искусств – у учащихся художествен-
ного отделения начинается тради-
ционная практика. Не первый раз 
проходят пленэры для взрослых: 
первый состоялся еще в 2013 году, 
второй, с уклоном в производствен-
ные мотивы, – в 2020-м. Нынешний 
выход художников на природу, с 
одной стороны, продолжение уже 
сложившейся традиции, с другой 
– история в какой-то мере новая. 

– Обычно в краснокамских пленэ-
рах участвовали только профессио-
нальные художники, – рассказыва-
ет заведующий Краснокамской кар-
тинной галереей Константин Мат-
виенко. – Приезжали живописцы 
из Перми, Чусового, Уфы, Казани и 
других городов России. На этот раз 
в центре пленэра – летняя практика 
участников народной студии. Это 
любители, люди разных профессий 
и разного возраста, которых объе-
диняет одно – любовь к изобрази-
тельному искусству, интерес к твор-
честву, желание научиться новому. 
Однако никакие штудии в классе не 
заменят художнику общения с при-
родой, с воздухом и солнечным све-
том. Вспомните дачи Академии, ко-
торые создавались именно для того, 
чтобы научить художников пости-
гать красоту жизни. Те же задачи и 
у нашего пленэра. 

ЛУЧШИЕ ПЕЙЗАЖИСТЫ УРАЛА
Наставниками студийцев в «обще-

нии с натурой» стали приглашен-
ные художники: известные перм-
ские мастера пейзажного жанра 
Любовь Малышева и Константин 
Собянин (его выставка сегодня про-
должает работу в картинной гале-
рее), а также гости из Екатеринбур-
га: выдающийся уральский пейза-
жист Алексей Ефремов и молодой 
Андрей Прохоров – автор масштаб-
ных полотен на исторические темы. 

– Обычно рисование, музыку, 
другие виды искусств причисляют 
к дополнительному образованию, 
– говорит Алексей Ефремов, – и с 
этим я абсолютно не согласен! Ис-
кусство – это главное, основное в 
жизни человека, то, что форми-
рует его личность, с чем он пой-
дет дальше по жизни. Именно от 
эстетического воспитания, по мо-
ему глубокому убеждению, зави-
сит дальнейшее развитие лично-
сти, ее нравственных ориентиров. 

– Краснокамск для меня – поч-
ти родной дом, – улыбается Лю-
бовь Малышева. – Здесь я окон-
чила школу искусств, здесь полу-
чила начальное художественное 
образование и импульс к творче-
ству. Поэтому участие в красно-

камских пленэрах для меня со-
вершено особое состояние души. 
И как же здорово, что традиции 
самодеятельного творчества, у 
истоков которых стоял легендар-
ный Иван Иванович Морозов, се-
годня находят свое продолжение 
в деятельности его учеников!   

СЛОВО О МОРОЗОВЕ
Сделаем одно небольшое отсту-

пление – о Морозове, имя которо-
го до сих пор повторяется сотнями 
краснокамцев с благодарностью и 
почти благоговением. В прошлом 
году основателю студии при ДК Гоз-
нака, создателю школы искусств 
и картинной галереи исполнилось 
100 лет. Личностью он был слож-
ной, но ни в коем случае не зауряд-
ной. Да, не самый хороший худож-
ник, больше – выдающийся органи-
затор. Да, настойчивый и прямоли-
нейный, иногда чересчур, но благо-
даря этой настойчивости в городе 
возникла художественная жизнь, 
которая не ограничивалась офи-
циальной «наглядной агитацией».

 Первые ученики Морозова – 
взрослые парни и девушки, ра-
ботники предприятий, студен-
ты, художники-оформители – не 
просто учились по академической 

программе, во многом повторяв-
шей обучение в классической ака-
демии художеств. Многие из них 
буквально жили искусством, ду-
мали о нем, говорили, ездили на 
выставки в Ленинград, стояли в 
очереди на «Джоконду», выбра-
сывали всю зарплату на альбомы 
по искусству, доставали пластин-
ки с записями Чюрлениса и Баха, 
Евтушенко и Ахмадуллиной, чита-
ли Шопенгауэра, Булгакова и жур-
нал «Иностранная литература». 

Художниками стали не все, но 
потенциал к духовному разви-
тию люди получали мощный – 
не столько от Ивана Ивановича, 
сколько от общения друг с другом, 
с художниками из Калининграда, 
Питера, Перми. Неравнодушных к 
искусству людей среди первых сту-
дийцев не было. И в этом тоже кос-
венная заслуга Ивана Морозова. 

ИСТОРИЯ ДВУХ СТУДИЙ
Своеобразной данью уважения 

к Морозову и первой краснокам-
ской художественной студии в 
первый день пленэра стало откры-
тие выставки «Из века в век» – сво-
еобразного мостика между про-
шлым и будущим. Студией наших 
дней, которая сегодня работает в 

картинной галерее под руковод-
ством Константина Матвиенко, и 
той, легендарной студией 1960-х. 

В частности, на выставке пред-
ставлено несколько работ, создан-
ных в 1964-1965 годах на пленэре в 
разных уголках Прикамья – в селе 
Сарс Октябрьского района, в Усть-
Койве, Слудке. Работы новой сту-
дии, также представленные на вы-
ставке, в основном учебные: лирич-
ные пейзажи, фантастические ком-
позиции, тщательные копии. Одна-
ко в каждой проглядывает увлечен-
ность искусством и искренность. 

– А это дорогого стоит! – увере-
на начальник управления культу-
ры администрации Краснокамско-
го городского округа Ирина Киро-
ва. – Очень важно поддерживать в 
людях веру в себя, любовь к твор-
честву, желание двигаться вперед 
и развивать творческий потенциал. 
Поэтому новой студии можно поже-
лать дальнейшего роста и процве-
тания! И конечно, помнить о луч-
ших традициях прошлого.

Еще одним трогательным момен-
том стало присутствие на открытии 
выставки одного из первых студий-
цев – талантливого живописца-
любителя Михаила Павловича Гон-
чаренко, автора многих работ, по-
священных Краснокамску. Михаил 
Павлович очень тепло приветство-
вал новое поколение студии и по-
желал творческих успехов тем, кто 
продолжает «дело Ивана Иванови-
ча Морозова и нашего поколения». 

ПЛЕНЭР СТАРТУЕТ!
 И вот уже все готово – этюдни-

ки, краски, планшеты, походные 
сумки. Так как выход на пленэр 
в будний день возможен только 
после работы, начинаем в пять. 

Алексей Ефремов и Андрей Про-
хоров выходят на крыльцо гале-
реи, чтобы оценить обстановку:

– Солнце уходит в террито-
рии, тени густеют и удлиняют-
ся. Надо поймать солнце! 

 Студийцы разбиваются на че-

тыре группы – в каждой четыре-
шесть человек – и вместе с настав-
никами расходятся по локациям. 

Пишут в историческом районе 
поселка Гознака – «каменного го-
рода», выстроенного в середине 
1930-х годов. Внимание Алексея 
Ефремова еще раньше обратили 
на себя «итальянские лоджии» до-
мов на улице Карла Либкнехта, и 
он со своей группой остается во 
дворе галереи. Рыжая стена дома, 
куст сирени, яркое небо, яркая зе-
лень – интересная задачка объе-
динить это все в быстром этюде. 

Работа закипела! Алексей ана-
лизирует соотношение цветов и 
быстрыми пастозными мазками 
накладывает краску на холст. 

 – Старайтесь располагать краски 
по периферии палитры – так удоб-
нее. Начнем с неба, пастозно (то 
есть густыми, тестообразными маз-
ками – Е. Г.), не растирая краску по 
холсту. Цвет неба создаем из моле-
кул ультрамарина и фиолетового и 
здесь применяем так называемый 
градиент – переход от синего… к 
фиолетовому.  Кстати, сегодня нам 
повезло: небо чистое и не нужно ри-
совать облака, – шутит художник. 

 Работая, Алексей набрасывает 
прямо на рабочем холсте модель 
цветового круга, чтобы напомнить 
студийцам о том, как сочетаются и 
контрастируют друг с другом цве-
та и оттенки. Объяснение и вирту-
озная работа художника так заво-
раживают участников пленэра, что 
они едва не забывают о собствен-
ных работах. Но, вдохновленные 
мастерством Алексея, быстро бе-
рутся за кисти и начинают писать. 

– Писать быстро не получается: 
ты боишься сделать ошибку, стара-
ешься вникнуть в пояснения и в то 
же время сотворить что-то самому, 
– делятся впечатлением студийцы. 
– Но потом стало получаться. 

Группы Константина Собянина 
и Андрея Прохорова выбрали для 
занятия дворики на улице Карла 
Либкнехта. Натура здесь тоже не-
простая – густая зелень прони-
зана солнечными лучами, ажур-
ные тени ложатся на дорожки и 
оранжево-красные стены дома.

– Это сторона освещенная, поэто-
му обратите внимание на тень, ко-
торая должна создать контраст, – 
поясняет своей группе Константин 
Собянин. – А теневая история из 
чего состоит? Здесь на стене дома 
преобладает красный, который в 
тени движется в сторону синего, 
то есть в итоге мы получаем фио-
летовый, причем сложный фиоле-
товый, иного качества.  

– Тени быстро меняются, поэто-
му можно сфотографировать пей-
заж и дописать его дома. Но этюд 
нужно писать сразу в полную силу. 
Небо сегодня удивительно чистое, 
лучистое… поэтому мазки кладем 
вот так, в разных направлениях…
ближе к земле небо вбирает в себя 
теплые оттенки, и здесь можно до-
бавить неаполитанскую розовую. 

ДНИ ВТОРОЙ И ТРЕТИЙ
Увлекательно и интенсивно 

прошли и следующие дни пленэра. 



Дмитрий Зеленкин
dvzelenkin@yandex.ru
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Заведующий Краснокамской картинной галереей, руководитель народной 
студии Константин Матвиенко беседует со старейшим студийцем Михаилом 
Гончаренко. Фото  Дмитрия Зеленкина

Константин Собя-
нин показывает, 
как подчеркнуть 
контраст зелени, 
неба и солнечно-
го света. Фото пре-
доставлено Красно-
камским краеведче-
ским музеем

Дополнительные выборы в 
окружную Думу по избира-
тельному округу № 12 обой-
дутся бюджету в 1,3 милли-
она рублей.

На прошедшем заседании 
окружной Думы между де-
путатами произошла серьез-
ная дискуссия. Поводом для 
нее послужила информация 
о возможном назначении до-
полнительных выборов по избирательному округу №12.
Напомним, что ранее депутат этого округа Надежда Тре-

тьякова написала заявление о сложении полномочий. В 
апреле думцы проголосовали за ее отставку. Официально 
Надежда Третьякова сложила полномочия по состоянию 
здоровья. Но некоторые предполагают, что сложение пол-
номочий могло быть вызвано якобы наличием конфликта 
интересов. Так как она является супругой прокурора Крас-
нокамска Михаила Третьякова, голосует в том числе и по 
инициативам надзорного органа.
Но краснокамских депутатов смутил не сам факт отстав-

ки, а стоимость предстоящих дополнительных выборов. По 
предварительным данным, на эти цели необходимо выде-
лить из бюджета округа около 1,3 млн рублей.
«Из каких источников изыскивать эти средства?», «Неу-

жели перед выборами никто не знал о наличии этого кон-
фликта?», «Есть ли нормативный акт, предусматриваю-
щий возмещение расходов отказавшимся от мандата де-
путатом?» - это лишь часть реплик, которые прозвучали 
на заседании Думы.
Сложно не согласиться с возмущением народных избран-

ников. Бюджет сформирован, и для того, чтобы выделить 
средства на довыборы, их у кого-то надо забрать. Потре-
бовать возмещения с госпожи Третьяковой также не полу-
чится. Законом это напрямую не предусмотрено. Хотя по-
пытки взыскать средства на дополнительные выборы за 
немотивированный отказ от депутатского мандата в неко-
торых регионах были.
Логика с возмещением затрат, безусловно, есть. К при-

меру, законодатель предусматривает финансовую ответ-
ственность кандидатов в депутаты во время выборов. Такой 
прецедент случился в Краснокамске в 2017 году. На одном 
из избирательных участков один за другим стали снимать 
свои кандидатуры соискатели депутатского мандата. По-
следнему, кто снялся с выборов и фактически их сорвал, 
пришлось возместить в казну «убытки» на довыборы, тог-
да сумма составила около 200 тысяч рублей.
Сложно сказать, почему законодательство не предусма-

тривает этой же ответственности для уже избранного де-
путата. Требования к народному избраннику, наверное, 
должны быть еще более жесткие, чем к кандидату. Да и 
перечень причин, по которым депутат может отказаться 
от мандата, тоже должен быть актуализирован. Не долж-
но быть в нем формулировки «по собственному желанию», 
потому что слишком дорого обходятся местным бюдже-
там такие желания.
Перечень оснований для депутатской отставки должен 

быть конкретным и исчерпывающим. А поданное депута-
том заявление подтверждаться документально. Уходишь по 
состоянию здоровья? Приложи справку об инвалидности. 
Призван служить в армию? Предъяви повестку. Это будет 
честно и по отношению к избирателям, которые тебя вы-
брали, и по отношению к государству, которое потратило 
деньги на твое избрание. В конце концов, никто тебя на 
веревке в Думу не тащил. Назвался груздем, так полезай 
в кузов и работай ближайшие пять лет на благо тех, кто 
доверил тебе представлять свои интересы. А если не хо-
чешь или изменились жизненные планы, то просто опла-
ти дополнительные выборы нового депутата из собствен-
ного кармана.
Сложившаяся ситуация и дискуссия вокруг нее в очеред-

ной раз показывает необходимость доработки выборного 
законодательства под новые тренды и реалии. Очень бы 
хотелось, чтобы наша Дума совместно с краевыми депу-
татами от нашего округа реализовали свое право законо-
дательной инициативы, восполнили эти пробелы.

Одна из групп выехала с Констан-
тином Собяниным на занятие по 
производственному пейзажу, ко-
торое прошло на Краснокамском 
ремонтно-механическом заводе. 
Под руководством художника сту-
дийцы учились вписывать в пей-
заж объекты из металла и бетона, 
искать контрасты неба и производ-
ственных конструкций, улавливать 
поэзию производственных ритмов. 

Еще несколько занятий прошло 
на берегу Камы, где участники пле-
нэра учились видеть и переносить 
на холст взаимодействие возду-
ха, солнечного света, воды и неба.  

– Мы старались уйти от шабло-
нов, – делится впечатлениями Ан-
дрей Прохоров. – У меня в группе 
юный художник создал свою работу 
так, как сам видел, прочувствовал. 
И вышло отлично! Не надо бояться 
что-то додумывать, дополнять свою 
работу. Ну, а в целом все участники 
пленэра постарались, работали с во-
одушевлением. Поэтому и работы 
получились разные и интересные.

 Помимо занятий со студийца-
ми, наши гости-художники успе-
ли поработать и сами: с собой жи-
вописцы увезут несколько этюдов, 
запечатлевших улицы и окрестно-
сти Краснокамска, виды Соснового 
бора, берега Камы. Восемь завер-
шенных работ останутся в Красно-

камске и пополнят собрание кар-
тинной галереи. Иметь в коллек-
ции работы художников такого 
уровня для картинной галереи – 
большая честь! 

ХУДОЖНИКИ 
О ПОЛЬЗЕ ПЛЕНЭРА 
   Алексей Ефремов:

– В ходе пленэра активно раз-
виваются глаза, мозг и рука ху-
дожника, поэтому натурные 
этюды резко повышают уровень 
мастерства, способствуют про-
фессиональному росту. Главное 
– не бояться выражать себя, свое 
внутреннее состояние. 

 Константин Собянин:
– Помимо бесценной практиче-

ской пользы, есть еще одна важ-
ная, незримо существующая со-
ставляющая пленэрной практи-

ки – тесный контакт с миром живой 
природы, который духовно обога-
щает человека. Диалог с природой 
всегда оставляет в душе вдохновен-
ный отпечаток, который становит-
ся для художника источником твор-
ческих сил.

 Любовь Малышева:
– На пленэре мы видим пейзаж не 

только глазами, мы слышим шепот 
листьев, журчание воды, пение те-
плого ветерка, плывущие облака и 
необыкновенное небо. Все это мы по-
старались показать в своих работах. И 
у нас получилось!

НЕСКОЛЬКО СЛОВ ВДОГОНКУ…
Финальный просмотр состоялся в 

картинной галерее в последний день 
пленэра. Участники летней студий-
ной практики искренне поблагодари-
ли художников за участие и прекрас-
ные занятия и пожелали им творче-
ских успехов. Это был яркий период 
жизни студии, наполненный творче-
ством, экспериментами, общением и 
вдохновением. 

Наши читатели могут, конечно, 
спросить: а городу какая от всего это-
го польза? Не все любят живопись, не 
всем это интересно. Да, интересно, 
пожалуй, не всем. Зато улицы, заво-
ды и живописные уголки Краснокам-
ска останутся в работах выдающихся 
современных художников, их увидят 
в других городах страны. В художе-
ственную галерею снова и снова бу-
дут приходить люди, а Краснокамск 
прозвучит на весь край не только про-
изводственными, но и культурными 
достижениями. Главное – не останав-
ливаться на достигнутом! 

Весенний пленэр-2024 проходил в рамках проекта «Народ-
ная студия», который реализуется при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив. 

летнее солнце? » КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Цена депутатской 
отставки 
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Живописное полугодие
Художники-любители подводят итоги полугодовых занятий

Студийцы и гости галереи знакомятся с выставкой «Грани таланта». Фото  предоставлено Краснокамским краеведческим 
музеем

Участница 
проекта «На-
родная сту-
дия» рабо-
тает над на-
тюрмортом 
под руковод-
ством живо-
писца Алек-
сея Гари-
на. Фото пре-
доставлено 
Краснокам-
ским краевед-
ческим му-
зеем

В Краснокамской картинной
галерее открылась выставка 
«Грани таланта».

 Она представляет 86 работ сту-
дийцев, выполненных в разных 
жанрах и техниках. На открытии 
выставки в большом зале галереи 
студийцы побеседовали о работе на 
пленэре, обсудили особенно удав-
шиеся композиции, а также планы 
на будущее.

– Прошедший пленэр показал, что 
участники студии постепенно со-
вершенствуют живописную технику 
и продолжают уверенное движение 
вперед, – отметил  руководитель  
студии Константин Матвиенко.

Напомним, что проект «Народная 
студия» в картинной галерее – фи-
лиале краеведческого музея – стар-
товал в ноябре прошлого года.  

– Честно говоря, решаясь на этот 
эксперимент – повторить путь сту-
дии изобразительного искусства, ко-
торая работала с 1962 по 1974 год 
при ДК Гознака, – рассказывает ди-
ректор музея Татьяна Семакина, -  
коллектив музейного комплекса ча-
сто задумывался – а получится ли 
у нас? Нужно ли это современным 
краснокамцам? Все же работа пер-
вой студии была обусловлена фено-
меном государственной культурной 
политики – целенаправленной под-
держкой самодеятельного искусства. 
Да и костяк студии составляли люди 
с профессиональным художествен-
ным образованием – художники-
оформители городских предприя-
тий.  Этим и объяснялся сравнитель-
но высокий уровень творческих ра-
бот.  С другой стороны, новая сту-
дия не гонится за дипломами ВДНХ: 
она в большей степени направлена 
на индивидуальное развитие, игру, 
интересный досуг. Поэтому, а также 
благодаря инициативности сотруд-
ников картинной галереи, студию 
было решено организовать. Итогом 
стал проект, который получил под-
держку Президентского фонда куль-
турных инициатив. 

  И самое главное – люди в новую 
художественную студию пришли. 
И остались! Кто-то просто искрен-
не любит искусство, кто-то мечтает 
научиться рисовать сам, кто-то про-
сто хочет попробовать новое. Воз-
можно, сыграла свою роль и мода 
на всевозможные художественные 
студии, которые открываются в раз-
ных городах. Рисовать скетчи, пи-
сать акварелью, делать зарисовки 
– сегодня это настоящий культур-
ный тренд. Да и профессиональные 
художники постепенно выходят за 
пределы узкого профессионально-
го круга и с удовольствием препода-
ют азы искусства тем, кому это по-
настоящему интересно. Ведь так, 
по сути, и воспитывается человек, 
способный понимать язык искус-
ства – вдумчивый, поистине куль-
турный зритель.

Где-то на пересечении этих тен-
денций – стремления художников 
выйти к зрителю и желания зрите-
ля приобщиться к художественным 
практикам – возник проект «Народ-
ная студия». 

  За полгода студийных занятий 

участники проекта «Народная сту-
дия» освоили многое. Академиче-
ский карандашный рисунок, жанры 
портрета и пейзажа, основы аква-
рельной, масляной и гуашевой жи-
вописи. Особенный интерес вызва-
ли графические техники, малоиз-
вестные широкой публике: студий-
цы много рисовали углем, мелом, 
сангиной, соусом, осваивали слож-
нейшую технику пастели. И нуж-
но отметить – достаточно успешно! 

Результаты, как бывает в сообще-
стве людей, по-настоящему увле-
ченных искусством, не заставили 
себя ждать. В феврале 2024 года в 
рамках реализации проекта «На-
родная студия» в Центральной би-
блиотеке Краснокамска открылась 
персональная выставка студийки 
Юлии Новоселовой «Мир цветных 
снов».

   Живописные работы участни-
цы студии демонстрировали тон-
кое чувство цвета, интересные ком-

позиционные решения, особенный 
авторский почерк и поэтическое 
видение мира. Цветы и ангелы, пей-
зажи и фантазийные сюжеты – каж-
дый сюжет был наполнен лиризмом 
и влюбленностью в жизнь.

– Что мне больше всего нравится в 
наших занятиях? – делится впечат-
лениями другая участница студии, 
Светлана Шнейдер. – Прежде все-
го, возможность открывать в себе 
что-то новое. Я работаю в дошколь-
ном образовании, рисую очень дав-
но, но занятия в студии – это совер-
шенно другой уровень. Каждый раз 
мы меняем тематику, технику, мо-
жем сравнить свои работы с други-
ми, видим, что стали рисовать луч-
ше. И если честно, я всегда думала, 
что пастель, соус – это что-то дале-
кое, только для профессионалов! А 
оказалось, что этими материалами 
может овладеть каждый... Вообще, 
я стараюсь проводить все свободное 
время с семьей, но вечер четверга – 

время занятий в студии – это теперь 
железно, это мое время! 

Если опять-таки обратиться к 
опыту работы художественной сту-
дии 60-х годов, то обучение там осу-
ществлялось на основе классиче-
ской программы обучения живопи-
си и рисунку, составленной в знаме-
нитом Доме народного творчества 
имени Крупской. То есть програм-
ма очень мало отличалась от анало-
гичных программ художественных 
училищ. На практике более опыт-
ные и профессиональные студий-
цы обучали новичков. В новой на-
родной студии подход принципи-
ально иной. 

– Разумеется, мы не учимся по 
академической программе, – рас-
сказывает Константин Матвиенко. 
– Профессиональное становление – 
не наша цель. Даем основы, азы, 
приемы, без которых нельзя на-
учиться рисовать, а главное – пере-
давать свои мысли, ощущения, впе-
чатления. Наша задача – свободное 
творчество, саморазвитие, экспери-
мент, умение понимать искусство. 

Слово «эксперименты» – здесь не 
преувеличение. На занятиях сту-
дийцы не только пишут натюр-
морты и пейзажи, но и стараются 
разобраться, в чем притягатель-
ность широко растиражирован-
ных масскультурой шедевров изо-
бразительного искусства. Все мы 
носим носки и футболки со «Звезд-
ной ночью» Ван Гога. А почему? Что 
хорошего в «мазне» импрессиони-
стов? В чем красота, когда нет внеш-
ней красивости? Это можно понять, 
копируя работы великих, обучаясь 
художественному видению, пони-
мая, почему Ван Гог так мучитель-
но и страстно боролся за новую вы-

разительность искусства. Студийцы 
писали пейзажи в духе Моне, созда-
вали композиции в стиле поп-арта, 
рассматривая знаменитые шелко-
графии Энди Уорхолла и комиксы 
Роя Лихтенштейна. 

Не менее увлекательными стали и 
мастер-классы от профессиональ-
ных художников: несколько заня-
тий по акварельной и акриловой 
живописи от пермской художни-
цы Натальи Сальниковой, занятия 
по живописи от пермского мастера 
пейзажа Константина Собянина. С 
творчеством обоих художников сту-
дийцы познакомились на выстав-
ках, которые прошли в картинной 
галерее. Так теория и зрительские 
впечатления в студии совмещают-
ся с практикой. 

 Одним из самых ярких событий 
этой весны стали пленэр (о нем 
«Краснокамская звезда» писала в 
прошлом номере) и неделя русско-
го импрессионизма с замечатель-
ным художником и энтузиастом ис-
кусства Алексеем Гариным. Яркий 
талант и темперамент Алексея, его 
влюбленность в импрессионистиче-
ское видение мира, его заворажива-
ющие работы стали для студийцев 
уникальным творческим опытом. 
Мастер-классы Алексея, первые по-
пытки написать «пленэрный на-
тюрморт», работа с передачей све-
товоздушной среды превратились 
не только для студии, но и для всего 
Краснокамска в настоящий празд-
ник искусства.

– Сейчас, в начале июня, мы от-
крыли итоговую студийную выстав-
ку. Могу сказать без преувеличе-
ния: прогресс по сравнению с пер-
выми занятиями огромный, – рас-
сказывает Константин Матвиенко. 
– Студийцы стали работать уверен-
ней. Рука окрепла, глаз натрениро-
ван, техники освоены – и мы гото-
вы к новому этапу, к созданию са-
мостоятельных композиций и боль-
шому осеннему пленэру. Этому бу-
дет посвящено продолжение наше-
го проекта. 

– Главная задача картинной га-
лереи – открывать человеку искус-
ство,  делать его близким, понят-
ным, нужным, – уверена директор 
музея Татьяна Семакина. – А это 
можно сделать, если искусство не 
стоит на пьедестале, если ты сам 
пробуешь рисовать, лепить из гли-
ны, писать красками. Да, наши за-
нятия можно назвать творческим 
отдыхом, своего рода арт-йогой, но 
если людям это нужно – значит, га-
лерея работает не зря. Проект «На-
родная студия» – это качественное 
изменение в подходах к музейной 
работе, к диалогу искусства с чело-
веком. Кроме того, проект решает и 
другие важные для культуры горо-
да задачи: расширяет связи музей-
ного комплекса с выдающимися со-
временными художниками, созда-
ет яркие события краевого уровня, 
а главное – помогает людям пове-
рить в себя, в свои творческие силы.  
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Сотрудники краеведческого музея реконструируют 
палатку нефтеразведчиков

Погружение в нефть

Наряду с индустриализацией 
и тыловым подвигом 
краснокамцев в годы 
Великой Отечественной войны, 
нефтедобыча - одна из важных 
линий развития Краснокамска. 

 Но все ли мы знаем о красно-
камской нефти? Да, есть прекрас-
ная книга ольги Абатуровой, кра-
еведческие издания, огромный 
материал собран в Музее перм-
ской нефти, в обществе ветера-
нов НГДУ, кое-что есть в музее 
Краснокамска. И все-таки каж-
дый год находятся новые факты, 
малоизвестные или забытые дан-
ные, которые позволяют предста-
вить историю «краснокамской не-
фтянки» как сложный, многопла-
новый процесс, оказавший боль-
шое влияние на траекторию раз-
вития города. 

 - Мы сегодня много рассказыва-
ем посетителям музея о станов-
лении Краснокамска, о его стро-
ительстве, но история нефти пока 
остается за кадром. А ведь даже 
легендарный генплан Краснокам-
ска, разработанный Ленгипрого-
ром, был создан именно по зака-
зу нефтяников! 

нЕФТЬ И бАЖоВ
   Как ни странно, на тему откры-

тия нефти Краснокамский музей 
вышел благодаря Павлу бажову.

  - Мы уже не раз упоминали о 
том, что исследуем «краснокам-
скую эпопею» бажова совместно 
с сотрудниками объединенного 
музея писателей Урала, - расска-
зывает директор музея татьяна 
семакина. - Не так давно нашим 
коллегам из екатеринбурга уда-
лось расшифровать дневниковые 
записи бажова, сделанные в 1935 
году. И что же оказалось? Чуть ли 
не треть этого ценнейшего доку-
мента посвящена… нефти! сви-
детелем открытия месторожде-
ния черного золота бажову стать 
не довелось – летом 1934 года он 
был в отпуске в Камышлове. А вот 
в 1935 году Павел Петрович соби-
рает целую подборку документов 
и публикаций, посвященных это-
му событию. один из самых цен-
ных документов – созданная ру-
кой бажова копия протокола пер-
вого, по сути,  исторического со-
вещания, посвященного красно-
камской нефти. 

 также краснокамские музей-
щики обнаружили среди записей 
бажова материал к очерку, кото-
рый рассказывал о нефтяниках и 
исследователях краснокамской 
нефти. в бумагах будущего авто-
ра сказов сохранился даже вари-
ант названия очерка – «Нефтя-
ные колдуны».

- слово «колдун» для бажова по-
ложительно, оно связано с магией 
творчества, преображения жиз-
ни. Недаром одним из его мно-
гочисленных псевдонимов была 

вымышленная фамилия «Колдун-
ков» - своеобразный перевод под-
линной фамилии писателя, кото-
рую он сам производит от диа-
лектного слова «бажить» - воро-
жить, колдовать, - рассказыва-
ют в музее. 

обо ВСЕМ 
рАССКАЖЕТ ПАЛАТКА

    Именно тогда у сотрудников 
Краснокамского музея появилась 
идея вписать историю открытия 
краснокамской нефти в экспо-
зицию «Палеолетопись Прика-
мья». Итогом стали участие и по-
беда в XXIII конкурсе социаль-
ных и культурных проектов ПАо 
«Лукойл».  Проект музея был по-
священ 90-летию Краснокамской 
нефти и носил бажовское назва-
ние - «Нефтяные колдуны».

- На средства гранта обновили 
оформление палеонтологическо-
го зала и создадим новое выста-
вочное пространство - палатку 
нефтеразведчиков, которая бу-

дет реконструирована по архив-
ным фотографиям, документам 
и записям бажова о его визите 
в палаточный городок нефтяни-
ков.  Здесь будут показаны кар-
ты краснокамских почв из закро-
мов Краснокамского музея, при-
боры, выпущенные в эпоху пя-
тилеток ленинградским заводом 
точных приборов «Геологораз-
ведка», предметы, реконструи-
рующие повседневную жизнь не-
фтяников 1930–1940-х годов. 

 Почему именно палатка? Му-
зейщики напоминают, что в те-
чение более чем трех лет палатки, 
не считая «самстроевских» земля-
нок и бараков, были единствен-
ным жильем первостроителей. 
вопрос о более капитальном жи-
лье для нефтяников был поднят 
только в 1937 году. И не забываем, 
что из-за нефтеразработок город 
в тот период собирались перено-
сить, что на время едва не оста-
новило всякое строительство во-
обще… А еще проект призван на-

помнить о подробностях откры-
тия нефти на строительной пло-
щадке Камского бумкомбината. 

нЕ ТоЛЬКо ПИЧУГИн
 – все мы знаем имя Ивана Пи-

чугина – мастера буровой ма-
шины, который по воле случая 
стал первооткрывателем красно-
камской нефти. однако не мень-
ше, если не больше, к открытию 
нефти причастен главный ин-
женер комбината Павел Мель-
цер, чье участие в этих событиях 
было прочно забыто, хотя в 1934 
году нефтяники ставили вопрос 
об особом поощрении главного 
инженера, который иницииро-
вал научное исследование крас-
нокамской нефти и обсуждение 
перспектив нефтеразведки, - рас-
сказывает татьяна семакина.  

    Этому обсуждению музей по-
святит отдельный и нестандар-
тно оформленный стенд. Здесь 
же будет установлен отреставри-
рованный стол из заводоуправ-
ления Камского ЦбК: на зеленом 
сукне будут демонстрироваться 
расшифровка «нефтяной» запи-
си бажова, а также - документы, 
которые свяжут воедино историю 
открытия нефти, строительства 
бумкомбината и «краснокамские 
древности». 

нА ПЕрЕКрЕСТКЕ 
рАЗнЫХ нАУК

- Честно признаюсь, сначала это 
казалось странным, - рассказы-
вает татьяна семакина, – экспо-
зиция про палеонтологию, про 
мамонта… и вдруг нефть, эконо-
мическая история, история горо-
да. однако вспомним, что крас-
нокамскую нефть нашли прак-
тически одновременно с костя-
ми древних животных - об этом 
в 1934 году неоднократно писала 
областная газета «Звезда». вспом-
ним, что краснокамскую нефть 

первой исследовала доцент уни-
верситета екатерина Пермякова: 
именно она обнаружила под ве-
рещагино знаменитого мамонта, 
который встречал нас в Пермском 
краеведческом музее, а затем пе-
реехал в Музей пермских древ-
ностей. Эти сюжеты – нефть, ис-
копаемые животные, политика, 
экономика, градостроительство – 
постоянно пересекаются, их труд-
но отделить друг от друга. так 
почему не бы не сделать то, что 
многие музеи делают уже давно, 
– создать выставочный проект на 
пересечении нескольких научных 
дисциплин: экономической и по-
литической истории, палеонтоло-
гии, литературоведения, устной 
истории? Это возможно. А глав-
ное – интересно!

ИСТорИя ИЗ ПЕрВЫХ УСТ
   об устной истории стоит ска-

зать отдельно, так как эта часть 
проекта была призвана выявить 
связь открытия нефти с недав-
ним прошлым. 

в течение осени 2024 года со-
трудники музея записали 20 ин-
тервью с нефтяниками, работав-
шими в Краснокамском НГДУ в 
1970–1980-х годах. Это предста-
вители разных профессий, раз-
ных поколений, которые расска-
зали о своей жизни и работе.

-  Из этих историй сложилась не-
обычная, очень живая и человеч-
ная история краснокамской неф-
ти и людей, которые добывали ее 
ценой тяжелого и самоотвержен-
ного труда. все интервью будут 
обработаны и размещены в спе-
циально созданной ддя этой цели 
электронной базе на сайте Крас-
нокамского краеведческого му-
зея вместе с документами и га-
зетными публикациями разных 
лет. сразу оговоримся, что рабо-
та по обработке интервью - про-
цесс длительный, поэтому работа 
с ними не ограничивается рамка-
ми проекта и будет продолжать-
ся и после его завершения, - по-
ясняют сотрудники музея. – По-
сле того как база будет сформи-
рована, с ее материалами смогут 
знакомиться все, кто интересует-
ся историей Краснокамска. 

Елена Гирко
egircko@mail.ru

Директор музея  Татьяна Семакина размещает  в  «палатке» репродукцию  исторической карты. Фото предоставлено краеведче-
ским музеем 

Проект 
"Нефтяные колдуны" 

реализуется 
при поддержке 
ПАО "ЛУКОЙЛ"

Волонтер му-
зея Александр 
Островский и 
старший научный 
сотрудник музея 
Ольга Курочкина 
работают над ре-
конструкцией экс-
позиции «Палео-
летопись Прика-
мья». Фото предо-
ставлено краевед-
ческим музеем 


